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COMMISSION JEUNESSE 
PROCÈS-VERBAL 

1re séance 2021 – 23 janvier 2021 – 13 h 01 à 15 h 57 
Vidéoconférence – Zoom 

 

PROCÈS-VERBAL – PUBLIC 
 

PRÉSENCES : 
Membres 
Madame Isabelle N. Miron – Coprésidente et conseillère municipale du district 6 
Monsieur Jean Lessard – Conseiller municipal du district 16 
Monsieur Gilles Chagnon – Conseiller municipal du district 2 

Madame Adèle Roman – Coprésidente, Collège Saint-Alexandre 
Madame Andrey-Ann Bernard – École secondaire du Versant 
Madame Julianne Charrette – Polyvalente Le Carrefour 
Madame Malina Charron – Collège Saint-Joseph 
Monsieur Nicolas Chevrette – École secondaire de l’Île 
Monsieur Vincent Crête-Desrochers – École secondaire Hormisdas-Gamelin 
Monsieur Jaquan Erysthee – École secondaire du Versant 
Monsieur Arnaud Forget – Collège Saint-Alexandre 
Monsieur Matias Gomez-Menendez – École secondaire Mont-Bleu 
Monsieur Édouard Hébert – École secondaire Hormisdas-Gamelin 
Madame Amy Roy – École secondaire Grande-Rivière 
Monsieur Philippe Vanasse – École secondaire Grande-Rivière 
Monsieur Thomas Vanhooren – Polyvalente Nicolas-Gatineau 
Madame Zoya Vincent – Collège Saint-Joseph 

Secrétaire 
Madame Carinne Boulé, en remplacement de madame Nancy Laplante 
– Secrétaire aux Comités et Commissions – SLSDC 

Ressources internes 
Madame Josiane Cossette – Agente à la Commission jeunesse – SLSDC 
Monsieur Patrick Campeau – Chef de section – Planification et développement des communautés – SLSDC 
 

INVITÉS : 
Madame Noémie Albert – UNESCO 
Madame Stéphanie Gaudet – Directrice – CIRCEM 
Monsieur Frédéric Vandal – Coordonnateur de la Politique environnementale – Service de l’environnement 
Madame Katanan Touré Youmna – Citoyenne, Polyvalente Nicolas-Gatineau (secondaire 3) 
 

ABSENCES : 
Membres 
Madame Clara Ares-Winter – École secondaire Mont-Bleu 
Monsieur Mathias Arseneau – Collège Nouvelles Frontières 
Monsieur Penyel Babo Karlenry Djegnene – Polyvalente Le Carrefour 
Madame Camille Guindon – Collège Nouvelles Frontières 
Madame Thien Kim Phan – École secondaire de l'Île 
Madame Coralie Young – École secondaire de l’Érablière 
 

 

La séance débute à 13 h 01. 
 

1. Mot de bienvenue et tour de table 

Mesdames Isabelle N. Miron et Adèle Roman souhaitent la bienvenue aux membres. 
 
Madame Josiane Cossette présente madame Carinne Boulé, en remplacement de madame Mélissa Hamel  

qui a été promue à une autre affectation ainsi que madame Katanan Touré Youmna, élève de secondaire 3  
de la Polyvalente Nicolas-Gatineau à titre de citoyenne faisant partie des candidats intéressés à être membre de 
la Commission jeunesse, pour combler le poste laissé vacant par monsieur Émeric Massé, à la suite de  
sa démission en décembre dernier. 
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2. Adoption de l’ordre du jour 

Monsieur Philippe Vanasse demande l’ajout d’un point aux varia : 
Décontamination – mesures de prévention pour contrer de futures pandémies 
 
Il est proposé par monsieur Vincent Crête-Desrochers 
Appuyé par monsieur Thomas Vanhooren 

Et résolu que cette Commission adopte l’ordre du jour de la présente avec l’ajout au point varia. 

Adoptée. 
 
 

3. Dépôt et suivis du procès-verbal de la réunion du 12 décembre 2020 

Le procès-verbal de la 8e séance, tenue le 12 décembre 2020, a été acheminé aux membres et déposé au  
conseil municipal. 
 
 

4. Période de questions citoyennes et citoyens : 

4.1 Participation au Symposium de la Génération objectifs de développement durable 

Madame Adèle Roman souhaite la bienvenue à madame Noémie Albert, de l’Association canadienne  
pour les Nations Unies (ACNU), qui vient présenter le projet Génération ODD et inviter la Commission  
à participer au Symposium de la Génération aux objectifs de développement durable. 
 
Génération ODD s’adresse aux jeunes de 15 à 25 ans pour choisir un projet qu’ils mèneront au sein de leur 
communauté, relié aux 17 objectifs de développement durable établis par les Nations Unies. 
 
Il est précisé qu’il est possible de débuter avec un projet déjà existant de la Commission et de bénéficier 
du soutien et des conseils de l’ACNU. 
 
Les membres de la Commission sont invités à participer au Symposium, à titre de représentant officiel  
de Gatineau pour représenter le milieu gatinois, impliquant un discours de quelques minutes  
afin de faire connaître la Commission jeunesse, ou encore y participer individuellement avec possibilité 
d’assister qu’à certaines parties de l’événement. 
 
Cet événement est un moment rassembleur, bilingue et gratuit, favorisant le réseautage, la rencontre de 
partenaires et de gens inspirants ainsi que l’opportunité d’assister à des ateliers et des conférences, 
incluant un volet musical. 
 
Une décision quant à la participation de la Commission jeunesse sera rendue sous peu. 
 

4.2 Demande d’appui et de collaboration à une étude partenariale sur la participation citoyenne des jeunes 

Madame Josiane Cossette souhaite la bienvenue à monsieur Frédéric Vandal, coordonnateur de la  
Politique environnementale du Service de l’environnement de la Ville de Gatineau, à titre d’observateur 
pour ce point à l’ordre du jour. 
 
Madame Isabelle N. Miron souhaite la bienvenue à madame Stéphanie Gaudet, professeure titulaire  
en sociologie de l’Université d’Ottawa et directrice du Centre interdisciplinaire de recherche sur  
la citoyenneté et les minorités (CIRCEM), qui vient présenter une demande d’appui et de collaboration  
à la deuxième phase d’une étude partenariale sur la participation citoyenne des jeunes.  
Les résultats de la première phase ont été présentés au comité plénier (CP20191029-P1). 
 
Les membres sont informés que le Conseil de recherches en sciences humaines du Canada (CRSH)  
offre une subvention de 2.4 M$ à un projet de recherche de 2.4 M$ sur 7 ans, dont 35 % de la somme  
doit être amassée par les organisations participantes afin de démontrer leur intérêt et engagement.  
Cette contribution représente ainsi un montant annuel de 8 000 $ en temps ou en ressources et de 3 000 $ 
en argent. 
 
Le projet de recherches partenarial est doté d’un comité aviseur, composé de jeunes entre 15 et 25 ans, 
qui influence et décide du projet à mener à terme, en collaboration avec une chercheure attitrée à la 
Commission, ici madame Anne Mevellec, travaillant sur l’expertise des jeunes en lien avec la gouvernance 
municipale. 
 
Une décision quant à la participation et la contribution de la Commission jeunesse sera rendue sous peu. 
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5. Points d’information : 

5.1 Projet sur la santé mentale : 

Collaboration avec le Centre de services scolaire des Portages-de-l’Outaouais (CSSPO), le  
Centre intégré de santé et de services sociaux de l’Outaouais (CISSSO) et la Fondation jeunesse 
Ottawa-Gatineau 

L’objectif du Remède en ligne est d’apporter un peu de positif et de sourire dans le moral des jeunes tout 
en leur proposant des petits trucs à mettre eux-mêmes en action pour garder une bonne santé mentale. 
 
Plus précisément le projet propose : 

 Une série de capsules virtuelles, exclusives et live (en direct), mettant en vedette des humoristes ou 
personnalités publiques et sportives choisis par les jeunes. 
 

 Au total, 13 capsules de 10 minutes, soit : 

- 10 capsules diffusées en direct disponibles tous les mercredis à 19 h 30, du 10 février au 28 avril 2021. 
Après la capsule, les humoristes et personnalités prendront le temps de répondre à 2-3 questions  
du public! 

- Un lien exclusif de connexion sera envoyé toutes les semaines aux parents et élèves  

- 3 capsules préenregistrées seront diffusées en classe afin de rappeler les ressources scolaires 
disponibles à l’école. 

 

 Des défis en lien avec les petits trucs proposés dans les capsules qui seront lancés sur la page FB et 
Instagram de la Commission jeunesse. 

À gagner : un certificat-cadeau d’une valeur de 100 $ chaque semaine. 
 

 Un document complémentaire aux capsules permettant d’amorcer une discussion avec les ados et 
proposant des ressources. 
 

5.2 Activation No 3 – Projet sur la communauté autochtone 

Madame Isabelle N. Miron informe qu’elle est toujours en attente d’une réponse du Centre d’Innovation 
des Premiers Peuples (CIPP) pour la partie où la Commission souhaite solliciter des jeunes autochtones qui 
s’investissent dans les cercles de leur école secondaire anglophone, soit Darcy McGee et Philemon Wright. 
 
 

Pause de 14 h 41 à 14 h 47. 
 
 

6. Points de discussion : 

6.1 Adoption du bilan 2020 de la Commission jeunesse 

Madame Adèle Roman demande l’adoption du bilan 2020. 
 
Il est proposé par madame Amy Roy 
Appuyé par monsieur Matias Gomez-Menendez 

Et résolu que cette Commission adopte le bilan 2020. 

Adoptée. 
 
 

7. Parole aux représentants des écoles secondaires : 

7.1 Suivis sur les enjeux jeunesse 

Madame Isabelle N. Miron informe que ce point est un nouveau segment, ayant pour but de s’informer  
de ce qui se passe dans les écoles et de s’inspirer des initiatives et projets qui s’y trouvent. 
 
Les membres sont invités à communiquer avec leur conseil des élèves pour connaître l’information  
à partager : 
 

 École secondaire Grande-Rivière 

- Composte dans les classes 

Ce projet débutera le 25 janvier 2021 pour trois classes pour le moment. L’enjeu est le manque de 
bac pour chaque classe, une demande a été faite à la Ville de Gatineau. 

- Concours de dons alimentaires par classe 

Initiative mise sur pied pendant la période des fêtes qui a connu un succès fulgurant. 
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7.1 Suivis sur les enjeux jeunesse (suite) 

 Collège Saint-Joseph 

- Règles sanitaires 

Le conseil des élèves du Collège Saint-Joseph souhaite consulter le conseil des élèves des autres 
écoles pour savoir quelles sont les règles sanitaires, comment elles sont appliquées,  
celles qui sont respectées et qui ne le sont pas. 

Les membres sont invités à s’informer des règles sanitaires dans leur école pour en discuter,  
lors de la prochaine séance de la commission. 
 

 Collège Saint-Alexandre 

- Sécurité alimentaire 

La campagne de financement annuelle commencera la semaine prochaine. Les fonds amassés  
seront versés à Moisson Outaouais. 

- Sondage en ligne 

Un sondage en ligne sera lancé la semaine prochaine aux élèves de secondaire 3, 4 et 5 pour savoir 
comment se passe l’école en ligne et comment rendre la situation plus agréable. 

Quelques questions porteront sur la santé mentale et les difficultés personnelles au niveau de la 
motivation, du travail et de l’effort. 

L’obtention des résultats du sondage pour la Commisison jeunesse pourrait améliorer les pratiques 
de la Commission, advenant que les membres soient en Zoom à plus long terme. 
 

 Polyvalente Nicolas-Gatineau 

- Bacs de recyclage pour les masques 

Depuis le retour des fêtes, la Polyvalente a mis des bacs de recyclage à la disposition des élèves et 
un organisme est mandaté pour les récupérer et les recycler. 

Il est demandé à ce que le nom de l’organisme soit partagé lors de la prochaine séance. 

- Concours de motivation 

Pour mousser la motivation, un concours entre secondaire 1 et 2 est lancé et ce sont les élèves qui 
déterminent les critères et le coup de cœur. La classe gagnante reçoit un certificat ou un diner. 
 

 École secondaire Mont-Bleu 

- Mesures sanitaires 

Les élèves des classes spécialisées, accompagnés de leur professeur, distribuent les masques et  
ils ont la tâche de désinfecter certains endroits. 

- Bibliothèque en ligne 

La bibliothèque, les comités et le conseil des élèves se font en ligne. 
 
 

8. Parole aux élus : 

8.1 Suivis sur les travaux des comités et des commissions 

Lors de la dernière rencontre, les élus avaient été invités à proposer le point « parole aux élus/parole aux 
comités/commission » dans chacune des commissions afin de faire circuler l’information. 
 
Madame Isabelle N. Miron informe qu’elle s’est engagée à inscrire ce point à la Commission des arts,  
de la culture, des lettres et du patrimoine, dès le mois de mars prochain. 
 
Madame Miron informe qu’elle présentera la Stratégie municipale d’action jeunesse dans tous les  
comités et toutes les commissions. 
 
Les membres sont informés qu’un nouveau district verra le jour pour donner suite à l’essor démographique 
dans le secteur d’Aylmer. Le comité de toponymie est en réflexion quant au nom que portera ce nouveau 
district. 
 
Monsieur Gilles Chagnon mentionne que la majorité des patinoires extérieures sont ouvertes depuis la fin 
de semaine dernière. 
 
Les membres sont invités à consulter la nouvelle programmation hivernale virtuelle qui disponible en ligne. 

https://www.gatineau.ca/portail/default.aspx?p=activites_evenements_idees_sorties/programme_culture_loisirs 

 
Le comité exécutif a pris la décision de reporter l’échéancier pour le paiement des taxes, afin de donner  
un certain répit pour tous pour payer leur facture. 
 

https://www.gatineau.ca/portail/default.aspx?p=activites_evenements_idees_sorties/programme_culture_loisirs
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8.1 Suivis sur les travaux des comités et commissions (suite) 

Monsieur Jean Lessard mentionne que le Comité consultatif agricole mettra de l’avant sur l’autonomie  
en agriculture à Gatineau. 
 
Monsieur Lessard invite les membres de la Commission jeunesse à assister aux rencontres du 
Comité consultatif agricole ainsi qu’à la Commission sur le développement du territoire, l’habitation et 
l’environnement. 
 
Monsieur Lessard informe que la patinoire extérieure est ouverte depuis peu avant les fêtes et qu’elle est 
très active. Dans les prochains jours, une nouvelle patinoire sera ouverte à la Ferme Dalton et qu’il y a 
encore des lumières qui illuminent les bâtiments jusqu’au 7 février prochain. Il invite les membres  
à venir visiter. 
 
 

9. Varia 

9.1 Décontamination – mesures de prévention pour contrer de futures pandémies 

Monsieur Philippe Vanasse souhaite que des mesures de prévention soient prises pour éviter la 
propagation de futures pandémies et soumettra un projet concret à la Commission. 
 
 

10. Prochaine séance 

La prochaine séance de la Commission jeunesse aura lieu le 20 février 2021. 
 
 

11. Levée de la séance 

La séance est levée à 15 h 57. 
 
Il est proposé par monsieur Matias Gomez-Menendez 
Appuyé par Jaquan Erysthee 

Et résolu que cette Commission accepte de lever la séance. 

Adoptée. 
 
 
 

DISTRIBUTION : 
Aux membres de la présente Commission, aux personnes-ressources, aux membres du conseil municipal et à la Greffière 

          
 
 
 
 
 

__________________________ 
SECRÉTAIRE 

Carinne Boulé 

 

CO PRÉSIDENTE 
Isabelle N. Miron 

CO PRÉSIDENTE 
Adèle Roman 


